
ATA DA 8ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 27/01/2023. 2 

 3 
Aos vinte e sete dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e três, com início às 14h, 4 
realizou-se, online e presencial, a 8ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho 5 
Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Compareceram à Faculdade Promove, situada à 6 
Av. João Pinheiro, 164, Centro, em Belo Horizonte-MG, as(os)(es) Conselheiras(os)(es) 7 
Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos;  Celso Francisco Tondin, Elizabeth de 8 
Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges Bento; Júnia 9 
Maria Campos Lara; Liliane Cristina Martins; Luis Henrique de Souza Cunha; Lourdes 10 
Aparecida Machado; Marleide Marques de Castro; Paula Ângela de Figueiredo Paula; 11 
Renata Ferreira Jardim de Miranda, Suellen Ananda Fraga e Ted Nobre Evangelista; 12 
Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; Ana Maria Prates da Silva e 13 
Silva; Caroline de Souza; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Daniel Caldeira de Melo; 14 
Danty Dias Marchezane; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; 15 
Lorena Rodrigues de Sousa; Márcio Rocha Damasceno. Quórum de Conselheiros Efetivos: 16 
Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 14, 17 
tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiro efetivo Daniel Caldeira de Melo. 18 
Justificativas de ausência: As(os)(es) Conselheiras(os)(es); Délcio Fernando Guimarães 19 
Pereira; Gab Almeida Moreira Lamounier; Hudson Bruno Cares Carajá; Isabella Cristina 20 
Barral Faria Lima e Wellington Eustáquio Ribeiro, justificaram ausência. Assuntos 21 
tratados: Informes: 1) Encaminhamentos da APAF de Dezembro/2022: A Conselheira 22 
Suellen Fraga informou que foi definido na APAF de Dezembro/2022 que o GT Nacional de 23 
Avaliação Psicológica será representado na Região Sudeste pelo CRP-RJ. Já o GT 24 
Nacional de Relações Étnico-Raciais a representação da Região Sudeste será pelo CRP-25 
MG e já houve a articulação com a Conselheira Alessandra Belmonte para articulação e 26 
indicação de seu nome. O Conselheiro João Henrique indagou sobre a aprovação dos 27 
nomes dos representantes em Plenária. A Conselheira Liliane Martins informou que 28 
participou da Reunião de Tesoureiras(os) e na oportunidade o CRP-MG foi convidado a 29 
colocar o seu nome à disposição do Comitê Editorial para verba de publicações pelo CFP e 30 
ela  apresentou o seu nome e foi aprovado na APAF juntamente com a representante do 31 
CRP-RN. Em relação ao GT Nacional de Diversidade Sexual existia 2 vagas da Região 32 
Sudeste e isto foi questionado nesta APAF e o CRP-RJ ficou com a representação que será 33 
feita pela Conselheira Presidenta Céu Cavalcanti. O Conselheiro Luis Henrique informou 34 
que algumas resoluções estão sendo revisadas pelo GT de Revisão da Política de 35 
Orientação e Fiscalização e foi aprovado a sua continuidade. A Conselheira Suellen Fraga 36 
informou que o Sistema BR Conselhos não foi discutido na APAF, mas foi tratado na 37 
Reunião de Presidentes. O CFP convidou a Diretoria do BRC para a Reunião de 38 
Presidentes e ficou definido que os tickets serão respondidos e realizada nova capacitação. 39 
A Conselheira Elza Lobosque indagou qual a posição do CFP em relação a implantação do 40 
BRC nos CRPs. A Conselheira Suellen Fraga elucidou que o tom utilizado pelo CFP foi de 41 
conciliar e acreditar no BRC e o ponto deverá ser novamente discutido em Reuniões de 42 
Presidentes. Em relação ao CRP-MG será aguardado o posicionamento dos CRPs e CFP 43 
para definição sobre a contratação do Siscaf.Net. 2) Atas de Reunião Plenária: A 44 
Conselheira Lourdes Machado informou que a Ata da Plenária será enviada por e-mail com 45 
o pedido de revisão até 10 dias antes da Plenária seguinte e a versão final será impressa e 46 
colocada para assinatura física na Reunião Plenária. 3) Planejamento Estratégico e Plano 47 
de Contratações Anual/2024: A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que o Planejamento 48 
Estratégico será realizado em Março/2023 e é importante que ele esteja inserido no Plano 49 
de Contratações Anual/2024. Sempre que houver evento híbrido tem que lembrar de 50 
contratar gravações e isso envolve custos. A Conselheira Elza Lobosque indagou se terá 51 
um teto orçamentário para os eventos. O Conselheiro Luis Henrique perguntou se este 52 
Plano de Contratação Anual 2024 será elaborado no Planejamento? A Conselheira 53 
Elizabeth Lacerda elucidou que o PCA será discutido no Planejamento para que todos os 54 



custos envolvidos possam estar inseridos no Orçamento. O Conselheiro Anderson Matos 55 
informou que o orçamento é feito no histórico, como nos últimos anos foi uma gestão 56 
pandêmica foi feito baseado em um valor dentro desta realidade não privilegiando os 57 
valores de eventos presenciais. 4) COPEE: O Conselheiro Celso Tondin apresentou os 58 
seguintes informes: a) Reunião com a Associação Mineira de Municípios (AMM): a reunião 59 
foi realizada no dia 15/12 participaram as entidades, ABEP-Minas, Abrapee, CRESS e pela 60 
AMM a Assessoria de Psicologia e Assessoria de Educação e o Superintendente de 61 
Educação. Até março será produzido um material de orientação aos prefeitos e gestores da 62 
educação. Na reunião foi discutido a precarização das contratações. O Superintendente de 63 
Educação citou uma forma de pagamento semelhante ao utilizado pelo Consórcio Municipal 64 
de Saúde por hora e verificou-se o viés liberal nas contratações por meio desta fala; b) 65 
Ações em relação ao projeto/edital da Secretaria Municipal de Educação de Belo Horizonte 66 
(SMED BH): A Prefeitura de Belo Horizonte está fazendo a contratação por Pessoa Jurídica. 67 
Na terça-feira 24/01 pela manhã ocorreu uma reunião para tratar do assunto e a Secretária 68 
justificou que quando houver concurso público se resolve. Ressaltou que o Edital não está 69 
cumprindo os critérios da impessoalidade no perfil da vaga. Avaliou que a reunião foi 70 
bastante conturbada e se sentiu desrespeitado enquanto profissional. Percebeu um 71 
desrespeito também ao CRP. Relatou que a reunião contou ainda, com a participação de 72 
um grupo de profissionais da Assistência Social que não é vinculado ao CRESS; c) 73 
Participação no evento "Educar é Preci(o)so: Psicologia Escolar, Lei 13.935 e caminhos a 74 
navegar": O evento foi promovido pelo Programa de Pós-graduação em Psicologia da 75 
Universidade Federal de Uberlândia e contou com o apoio da ABRAPEE. Informou que a 76 
Profa. Sílvia Cintra organizadora do evento é uma das maiores referências em Psicologia 77 
Escolar no Estado. Contou com a participação e aproximação da Secretaria Municipal de 78 
Saúde de Uberlândia. O evento contou com relatos de práticas e de experiência da UFU; d) 79 
Revisão do livro eletrônico da 3ª Mostra de Práticas em Psicologia e Educação de Minas 80 
Gerais: informou que em 15 dias entregará a revisão do livro. 5)  Realização de 3 eventos 81 
da Avaliação Psicológica: Transito, Porte de arma e Concurso Público: A Conselheira Elza 82 
Lobosque informou que será realizado o 2º Seminário de Avaliação Psicológica dividido em 83 
3 temas Trânsito, Porte de arma e Concurso Público. Conseguiu o apoio da Una e da 84 
Polícia Militar para empréstimo do espaço para os eventos. Os custos do CRP para a 85 
realização dos eventos serão com as diárias e passagens aéreas dos palestrantes. 6) 86 
Camisa para 50 anos da Psicologia: A Conselheira Elza Lobosque informou que participou 87 
da Reunião Nacional sobre Parecer e Análise de Título de Especialista no CFP e verificou 88 
que as(os) empregadas(os) estavam todas com camisas comemorativas dos 60 anos da 89 
Psicologia. Sugeriu que o Plenário possa discutir a possibilidade de compra de camisas 90 
para os 50 anos da Psicologia e demais eventos e Campanhas da gestão. Solicitou verificar 91 
mecanismos legais para viabilização e subsídio para pautar na Reunião Plenária Ordinária 92 
de Fevereiro/2023. 7) Cine Diversidade - parceria consolidada: A Conselheira Lorena 93 
Rodrigues informou que a parceria com o Cine Santa Teresa para realização do Cine 94 
Diversidade está consolidada. A atividade vem acontecendo todas 3ª terça-feira de cada 95 
mês e foi realizada a programação de temas. 8) Comissão de Gênero e Diversidade - 96 
Manhã Cultural e Transidentidades com a presença de Céu Cavalcante: A Conselheira 97 
Lorena Rodrigues informou que a Conselheira Presidenta do CRP-RJ Céu Cavalcante irá 98 
participar da Manhã Cultural e Transidentidades. A atividade acontecerá no dia 28/01, às 99 
09h da manhã no Centro Cultural da Lagoinha. O evento foi inserido na Semana de 100 
Visibilidade Trans de BH. Prestação de Contas Exercício 2022: O Contador José Silvério 101 
apresentou a Prestação de Contas do Exercício 2022 ao Plenário. Foram mostrados os 102 
números referentes ao cadastro de Pessoa Física (Inscrição Principal e Secundária) e de 103 
Pessoa Jurídica em 2022, bem como o percentual de inadimplência, sendo 29,25% para 104 
Pessoa Física e 15,58% para Pessoa Jurídica. O valor dos “descontos concedidos” às(aos) 105 
Profissionais e Entidades pagantes da anuidade 2022, incluindo os descontos para recém-106 
formadas(os), representou o montante de R$ 690.117,46. Em 2022, a arrecadação do 107 
Conselho registrou o valor de R$ 24.991.996,73 e a despesa executada o valor de R$ 108 



18.806.282,01. O “superávit orçamentário” do Exercício de 2022 foi de R$ 6.185.714,72 e os 109 
repasses ao CFP totalizaram R$ 5.299.837,25. Expôs planilha comparativa entre valor 110 
orçado e valor executado das Receitas e das Despesas nos Exercício de 2022. Explicou 111 
que as despesas com deslocamento de Conselheiras(os), Colaboradoras(es) e 112 
Empregadas(os) Públicas(os), em especial das(os) Psicólogas(os) Fiscais, desde o início da 113 
Pandemia COVID-19, têm ficado abaixo do previsto em razão de muitas atividades estarem 114 
sendo realizadas de forma remota, o que tem impactado positivamente na execução dos 115 
Centos de Custo que englobam essas despesas. Com relação ao Centro de Custo 47.11.03 116 
– COREP, chamou a atenção para o valor de execução ter ficado muito abaixo do valor 117 
previsto em orçamento, devido à realização do evento no formato remoto. Informou também 118 
que em 2022 foram realizadas 2 cobranças da Anuidade 2022 (cobrança normal + 01 119 
recobrança) e 1 cobrança dos débitos administrativos, tendo o calendário de cobrança de 120 
2022 sofrido alterações em razão dos inúmeros problemas na implantação do BRC, que não 121 
conseguiu ser concluída, em Outubro/2022, impactando diretamente na arrecadação do 4º 122 
Trimestre de 2022. Deliberação: Diante do explicado, e da manifestação favorável à 123 
aprovação das contas de 2022 pela Comissão de Tomada de Contas, o XVII Plenário 124 
aprovou por unanimidade dos votos a Prestação de Contas do Exercício de 2022. Conceitos 125 
básicas do processo de licitação, fluxos e desafios da Comissão Permanente de Licitação: A 126 
advogada Michele Marques apresentou a linha do tempo com os marcos legais sobre 127 
licitação (Lei nº 8.666/93 e Lei 14.133/21 - Nova Lei de Licitações e Contratos, em vigor 128 
desde 01/04/2021, revogará as leis e decretos anteriores a partir de 01/04/2023) e a 129 
instituição das modalidades pregão (Lei nº 10.520/02) e pregão eletrônico (Decreto 130 
5.450/05). A assistente administrativa Sildete Alves apresentou os princípios de licitações e 131 
contratos. Na Lei 8666/1993 os princípios são igualdade, probidade administrativa, 132 
vinculação ao instrumento convocatório e julgamento objetivo. Já na Lei 14.133/21, além 133 
destes princípios acrescenta o interesse público, planejamento, transparência, segregação 134 
de funções, economicidade eficácia, motivação, segurança jurídica, razoabilidade, 135 
proporcionalidade, celeridade, competitividade e desenvolvimento nacional sustentável. 136 
Ressaltou entre os princípios elencados o do planejamento que é fundamental para se 137 
aumentarem as chances de sucesso da contratação, de modo a objetivar uma compra de 138 
qualidade e com economia para a instituição. Ponderou que planejar a contratação não é 139 
mera faculdade do gestor público, mas sim obrigação legal. Pontou que o artigo 18 detalha 140 
a composição dos atos da fase preparatória, na qual são definidas as especificações da 141 
demanda (descrição do objeto, prazos, obrigações das partes, etc.), o valor estimado da 142 
contratação, o critério de julgamento das propostas, os requisitos de habilitação dos 143 
licitantes, dentre outros. A Assistente Administrativa Amanda Carneiro informou que o Plano 144 
Anual de Contratações é o documento que consolida as demandas que a entidade planeja 145 
contratar no exercício subsequente ao de sua elaboração. Em cada ano, gerentes e 146 
assessores elaborarão o plano, contemplando todas as contratações que pretendem realizar 147 
no ano seguinte. Após a conclusão, o PCA é enviado para autorização da Diretoria da 148 
autarquia. Elucidou que o Decreto nº 10.947/2022 regulamenta o PCA, que deverá ser 149 
incluído no Sistema de Planejamento e Gerenciamento de Contratações do Ministério da 150 
Economia, até 1º de abril do ano de elaboração do plano. Dentre as informações 151 
necessárias para a inclusão da demanda no plano estão, entre outros: I - justificativa da 152 
necessidade da contratação; II - descrição sucinta do objeto; III - quantidade a ser 153 
contratada,  IV - estimativa do valor; V - indicação da data pretendida para a conclusão da 154 
contratação. A Gerente Administrativa Mônica Campos apresentou os fluxos de contratação 155 
e o fluxo interno do setor Compras. Na sequência apresentou as formas de contratação: 1) 156 
contratação direta (inexibilidade e dispensa de licitação) -  A Lei nº 14.133/2021 incluiu 157 
novas regras para as contratações diretas, como a necessidade de confecção de Estudo 158 
Técnico Preliminar (ETP) e Termo de Referência (TR), o que torna o processo mais 159 
burocrático e longo, porém, melhor planejado e com maior possibilidade de uma contratação 160 
mais eficaz e econômica. As contratações de dispensa por valor serão realizadas de forma 161 
eletrônica e precedidas de divulgação de aviso no Portal de Compras do Governo Federal, 162 



pelo prazo mínimo de 3 (três) dias úteis; 2) Convênios e apoios  - para que um convênio 163 
seja assinado, após a aprovação da Diretoria/Plenário, a entidade demandante deverá  164 
encaminhar toda a documentação obrigatória, devendo estar em dia com suas obrigações 165 
legais. Ressaltou que é indispensável que os pedidos de apoio sejam feitos com 166 
antecedência da data de sua realização, para que seja possível assinar o convênio em 167 
tempo do repasse. Após a apresentação foi aberto para dúvidas das(os)(es) 168 
Conselheiras(os)(es).  Planejamento de Comunicação 2023, criação GT 50 anos do CRP-169 
MG e GT eventos CRP:  O Conselheiro Henrique Galhano informou que a Comissão de 170 
Comunicação vem fazendo reuniões com o setor de Comunicação e a Diretoria para pensar 171 
nos eventos para 2023. Foi proposto para o Plenário a criação de dois GTs. O primeiro 172 
Eventos CRP com o objetivo de apresentar à categoria o que vem sendo feito e 173 
proporcionar um diálogo mais constante com a categoria e o papel do Conselho. O 174 
Conselheiro Danty Marchezane ponderou que os eventos do CRP devem ser propostos 175 
pensando na orientação e fiscalização. Muitos eventos são focados no social. Propôs a 176 
criação deste GT com paridade entre Conselheiros e Empregados. A ideia é discutir no GT 177 
os eventos e verificar possíveis integrações de Comissões para temáticas comuns. Na 178 
sequência apresentou a proposta que é a volta do Psicologia em Foco trimestral no formato 179 
híbrido e interiorizado, viabilizar parcerias para otimizar os recursos dos eventos (espaço, 180 
por exemplo) e a realizar 1 live por mês. Além do Cine Diversidade e o Projeto Saúde 181 
Mental de Janeiro a Janeiro que terão atividades mensais. Pontou que é necessário que 182 
a(o)(e) Conselheira(o)(e) pense no fluxo de planejamento para a realização do evento pela 183 
Comunicação. Todo o processo apresentado pela Comissão de Licitação é necessário ser 184 
seguido pela Comunicação, além da necessidade de pessoal para os dias do evento. O 185 
Conselheiro Henrique propôs ainda a criação do GT 50 anos do CRP-MG para pensar nas 186 
atividades comemorativas para a data. A Conselheira Elza Lobosque propôs a realização do 187 
2º Congresso Mineiro de Psicologia em 2024, no formato híbrido, celebrando os 50 anos da 188 
psicologia em Minas Gerais e torna-lo um evento fixo no segundo ano de cada gestão. A 189 
Conselheira Lorena Rodrigues ressaltou a importância do fluxo de primeiro conversar com a 190 
Comunicação e depois levar para a Diretoria. Até mesmo para responder o formulário de 191 
forma mais assertiva. Indagou quando o CRP faz eventos em parceria se ele entra como 192 
apoiador ou realizador? A Conselheira Liliane Martins informou que para o 8 de março será 193 
aproveitado o Cine Diversidade e o Janeiro a Janeiro. Elucidou que o mês era comemorado 194 
com atividades nas 4 semanas. A Conselheira Paula de Paula concordou com a proposta de 195 
coletivizar os eventos para otimizar os temas e as possibilidades de participação de mais 196 
Comissões. A Conselheira Renata Miranda discordou da realização de 1 live por mês. Acha 197 
que é possível abrir mais espaços para orientações à categoria com os temas das 198 
Comissões do CRP-MG. O Conselheiro Danty Marchezane elucidou que é a análise política 199 
da(o)(e) Conselheira(o)(e) em relação ao CRP ser parceiro ou organizador. Ambas 200 
situações são possíveis. O Conselheiro Henrique Galhano concordou com a ideia do evento 201 
de 50 anos da Psicologia pode ser unificado com o GT eventos do CRP e explicou que a 202 
live com os equipamentos do CRP são possíveis de realização. A Conselheira Paula de 203 
Paula pontuou a proposta de estar focando na orientação e fiscalização e citou como evento 204 
o Projeto Saúde Mental de Janeiro a Janeiro e verificar os fios condutores para os eventos 205 
das Comissões. Assim, encontrar brechas para a realização da atividade. O Conselheiro 206 
Daniel Caldeira relatou um exemplo de evento apoiado pelo CRP com passagens aéreas e 207 
diárias e a participação do CRP para elucidar a condição de apoiador. A Conselheira 208 
Suellen Fraga elucidou que orientação e fiscalização não é só evento. Existem outras 209 
formas. Ressaltou que o GT terá participação de outros setores, como Apoio às Comissões, 210 
financeiro entre outros. O Conselheiro Henrique Galhano informou que o GT Eventos 211 
também tem como propósitos criar Resoluções, protocolos e fluxos. Concordou com a 212 
Conselheira Suellen Fraga e exemplicou que a Cartilha Psicologia e Migração tem 213 
alcançado outros países e trazendo visibilidade e atua como uma grande atuação de 214 
orientação. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 21 votos favoráveis e 1 abstenção a 215 
criação dos dois GTs 50 anos da psicologia e GT de eventos do CRP. Impressão de cartilha 216 



Deu mal Fica Frio e do quadrinho Há tanta vida lá fora: A Conselheira Lourdes Machado 217 
informou que o Fórum Mineiro de Saúde Mental/FMSM, a Associação de Usuários dos 218 
Serviços de Saúde Mental de Minas Gerais/ASUSSAM-MG e a Frente Mineira sobre Drogas 219 
e Direitos Humanos se reuniram com a Diretoria apresentando-se para a nova Diretoria e 220 
apresentando propostas de parceria em temáticas comuns. Na oportunidade o FMSM 221 
formalizou pedido de apoio financeiro para a impressão da cartilha “Deu mal Fica Frio” e do 222 
quadrinho “Há tanta vida lá fora”, no valor total de R$13.000,00. A Diretoria entendeu que o 223 
material poderia ser utilizado nos eventos em que o CRP-MG estará representado como o 224 
“IX Congresso Latino-americano de Psicologia Ulapsi” e o “Seminário de Psicologia e 225 
Violência de Estado Região Sudeste”. Diante da proximidade da data de realização dos eventos 226 
e da importância do conteúdo do material apresentado solicitou a aprovação ao Plenário. 227 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por unanimidade dos votos o apoio financeiro por 228 
meio de convênio com o Fórum Mineiro de Saúde Mental para impressão da cartilha “Deu 229 
mal Fica Frio” e do quadrinho “Há tanta vida lá fora”, no valor total de R$13.000,00. Nada 230 
mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Lourdes Aparecida Machado, lavrei a 231 
presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 232 
Belo Horizonte, 27 de janeiro de 2023.  233 



 


